

¿Dónde cree usted que estaba el Paraíso (El Edén)?

Por: María Mónaco

En la Provincia de Córdoba (República Argentina), precisamente en el valle de Punilla, a 80 Km de la ciudad capital de la Provincia (Córdoba), existe una pequeña ciudad **La Falda**, una de las pocas ciudades del país que nació gracias a una mente adelantada - siempre hay alguna- que soñó con grandes ideas sentando precedente y marcando una época; eso es lo que sucedió en La Falda, alguien tuvo la idea de crear un hotel de lujo en la base de una sierra cordobesa y como consecuencia del mismo hoy podemos disfrutarla.

La historia comienza más o menos en 1891, un viajero, Roberto Baïke recorre la zona a caballo y compra tierras con el Fondo Económico del Grupo Torquinst; adquiere 1290 hectáreas de lo que hoy es La Falda y sus alrededores, en 1895 comienza la obra, la primera etapa estuvo concluida en 1898, un año después, en 1898 queda inaugurado con todas las comodidades y el confort (de la época) el **“Hotel Edén”** enclavado en las estribaciones de las **Sierras El Cuadrado y La Banderita** destinado para aquellos turistas con buen pasar que deseaban unos días de descanso junto a las montañas. Por entonces el derroche era moneda corriente y así fue que planificó la construcción de este magnífico hotel diseñado con mármol de Carrara, robles de Eslabona, vitreaux originarios de Europa. Una gran escalinata de mármol marcaba el recorrido de la entrada hacia los salones y las habitaciones estaban decoradas con gran estilo marcando la riqueza de la época. En total habían 100 habitaciones, 38 de ellas con baño privado, el hotel también disponía de un gran salón comedor para 250 personas, un comedor auxiliar para niños y personal, un salón de fiestas, una sala de lectura, un escritorio, dos jardines de invierno, un salón bar, una galería cubierta y dos hermosos balcones desde donde se podía apreciar el amplio parque con su respectiva fuente de mármol y sus numerosas especies de árboles traídos de Europa. Por otra parte, en el subsuelo funcionaba un salón de billar al tiempo que había varios juegos, toilettes, un sótano, una bodega, dieciséis habitaciones para el servicio y para los solteros...

Dicho emprendimiento fue vital para el crecimiento urbano y turístico de La Falda y sus alrededores; más en esa época, que atraídos por el clima seco de la provincia ideal para la prevención y la cura del mal de ese momento: la tuberculosis; El Edén era un refugio para protegerse de la enfermedad y de paso disfrutar de unas

vacaciones que en general duraban meses. El costo del alojamiento oscilaba entre 1500 y 2000 dólares por día y por persona (calculo actual).



Edén: el nacimiento de un pueblo

En 1904 los Torquinst venden 1000 hectáreas más todo lo construido a María Krautner quien lo explota hasta 1912 que lo compran los hermanos alemanes Walter y Bruno Eichhorn quienes lo mejoran y perfeccionan los servicios, agregaron nuevas instalaciones. En 1913 para generar ingresos se venden los primeros terrenos linderos al señor Emilio Wenwe; en los años previos a la 2ª guerra mundial funcionó un ateneo alemán. Entre 1912 y 1945 el Hotel Edén marcó el ritmo de la ciudad, que crecía a su entorno y por sus habitaciones pasaron grandes personalidades de la política, las ciencias y las artes así como grandes figuras internacionales como el Príncipe de Gales y el de Saboya, Albert Einstein.



Albert Einstein (de negro y en el centro) visita El Edén

Durante la Segunda Guerra Mundial el hotel fue confiscado por el gobierno y sirvió de asilo a los refugiados del **Graff Spee**, barco alemán hundido en el Río de La Plata en 1939.

El edificio

Fue la joya más preciada de las sierras de Córdoba. Emplazado a los 934 metros de altura sobre el nivel del mar, y a 81 Km. de la capital de la provincia, los habitantes de La Falda tienen para ostentar hoy un recuerdo del pasado, un lugar que fuera el máximo exponente del lujo y la aristocracia de la época entre los años 1912-1945.

Contaba sala de lectura y escritorio, jardín de invierno, galería cubiertas y cavas para almacenar vinos licores para varias temporadas. Criadero de animales, huerta fabricaban embutidos, conservas, hielo, etc. Etc.etc.

Tenía banco, taller mecánico propio correo y telégrafo, el mantenimiento del Hotel era realizado por 125 personas, además de mozos, cocineros y ayudantes que atendían un promedio de 80 comensales por vez. Se cenaba de esmoquin...



UNA VELADA EN EL COMEDOR - DE PUNTA EN BLANCO-

Sus celebres huéspedes

Entre otros personajes se alojaron: el poeta nicaragüense Rubén Darío, el príncipe de Gales, el duque de Saboya, los políticos Argentinos Julio A. Roca, José Figueroa Alcorta, Marcelo T. de Alvear, familias de apellidos ilustres (Anchorena, Ortiz de Rosas, etc.), artistas ilustres como Luis Sandrini, Berta Singerman, el cuerpo de baile del Folies Berger de París, etc. etc....; jugaban al golf en su cancha de 18 hoyos inaugurada antes que la primera escuela de La Falda.

Así es la historia de uno de los hoteles más lujosos de la época, la de los pioneros y la de los empresarios, una historia rigurosamente cierta que oculta secretos muy bien guardados...



El afiche original de la época, en que El Edén era -El paraíso-

Llegamos a este hermoso lugar, luego de recorrer 16 cuadras por la Av. Edén, principal arteria de la ciudad de la Falda, muy comercial en sus primera mitad y súper residencial en el segundo tramo; al final de la misma, enclavado con el digno señorío de la época – actualmente puesto en valor- abre sus puertas a los viajeros el **Hotel Edén** cuna de la ciudad de La Falda (Córdoba)

Encontraremos historias como esta de hoteles famosos por su arquitectura y esplendor en el comienzo del siglo XX, testigo de una insólita decadencia como el que se encuentra a orillas de la laguna Mar Chiquita (6.000 km.2 de agua salada) se trata del Hotel Viena, también en la Provincia de Córdoba, destruido por una creciente en agosto de 1989.

Si nos trasladamos a Sierra de la Ventana, en las proximidades de Tornquist, Provincia de Bs. As. Nos asombraremos con las ruinas del Club Hotel otro lujoso edificio emblemático por sus comodidades de avanzada de la época, pero solo -El Edén - fue restaurado por el municipio de La Falda y aún sigue en pie para que todos podamos admirar y disfrutar de tan magnífico testimonio...